

Discuten solución a 14 problemas ligados al vertedero Morrompulli

EMERGENCIA.

Quienes viven en zonas aledañas a la instalación se reunieron con autoridades para analizar petitorio con temas como la contaminación de las aguas y el control de plagas.

Daniel Navarrete Alvear
 daniel.navarrete@australvaldivia.cl

En la Sala Región de Los Ríos de la Municipalidad de Valdivia se realizó ayer un encuentro entre vecinos de los sectores aledaños al vertedero Morrompulli y autoridades locales y regionales.

La jornada duró cuatro horas y fue acordada luego de una manifestación ocurrida hace una semana en la que habitantes de Morrompulli, Futa y Catriellú, entre otras localidades, declararon públicamente vivir en una zona de sacrificio, producto de la basura, la contaminación ambiental y las plagas.

Para visibilizar la crisis se fue elaborada una lista con 14 problemas para los que se busca solución urgente. Son aquellos surgidos en el contexto del funcionamiento histórico del vertedero y de su pronto cierre. Los puntos fueron expuestos por dirigentes frente a



UNO DE LOS ACUERDOS TOMADOS AYER FUE QUE HABRÁ UNA PRÓXIMA REUNIÓN EN AGOSTO DONDE SE MOSTRARÁN LOS RESULTADOS DE LOS ESTUDIOS DE AGUA.

Carla Amtmann, alcaldesa de Valdivia; Luis Cuvertino, gobernador regional; y Jorge Alvial, delegado presidencial regional; más funcionarios municipales, de Vialidad y secretarios regionales ministeriales.

MESA DE TRABAJO

El junio de 2023 se produjo el deslizamiento de basura desde el vertedero hacia terrenos aledaños. Y en mayo pasado fue declarada Emergencia Preventiva para la Región de Los Ríos, lo que permitió seguir trabajando en el cierre de las instalaciones con más herramientas y recursos con miras a evitar una emergencia mayor.

La Municipalidad de Valdivia presentó un plan con una

veintena de acciones a la Superintendencia de Medio Ambiente, que de ser aprobado en las próximas semanas, implicaría que el vertedero siga en funcionamiento por al menos dos años más.

Mientras tanto se está construyendo un relleno sanitario que presenta un 22% de avance. De momento las obras civiles están detenidas porque surgieron nuevos requerimientos desde Sernageomin en relación a la topografía del terreno. Debido a la necesidad de estudios adicionales es que el proyecto no estará listo en lo que queda de 2024.

Aquello es algo que preocupa a los vecinos, quienes en la reunión pidieron ser informa-

“Momento crítico”

• Frente a la magnitud del desastre expuesto por los vecinos, la alcaldesa Amtmann, dijo: “Estamos en un momento crítico y complejo que va a requerir de un monitoreo permanente. En 2015 se debió haber cerrado el vertedero. Nosotros hemos destinado más de \$400 millones para hacernos cargo de este problema y establecer un diagnóstico que nos permite decir que antes nunca hubo un buen manejo de la basura, más bien la escondieron debajo de la alfombra. Ni siquiera se había hecho una topografía del vertedero y eso es incomprensible”.

dos permanentemente sobre los avances y pendientes de todo lo relacionado al vertedero.

Para eso se acordó crear una mesa de trabajo y una próxima reunión el lunes 19 de agosto, donde se abordarán los avances de inquietudes planteadas ayer, más la revisión de

los informes de monitoreo de contaminación y el estado de las aguas, que la municipalidad puso en marcha en noviembre.

Cristina Manzano, presidenta de la Junta de Vecinos Los Guindos; Ferdinando Carvajal, secretario de la Junta de Vecinos de Morrompulli; y Pe-

dro Pacheco, presidente de la Corporación Rural Sur Valdivia; asumieron la vocería de la totalidad de los vecinos. Las contrapartes serán funcionarios de la Municipalidad de Valdivia, del Gobierno Regional de Los Ríos y de la Delegación Presidencial Regional.

“La manifestación que hicimos hace una semana no fue por antojo. Tenemos razones muy fundadas sobre cómo no afecta el vertedero. Es algo que ha traspasado los límites de nuestro sector Morrompulli, hacia otras comunas que de una u otra manera están sufriendo las consecuencias del mal manejo de la basura. En el contexto de la crisis, desde un tiempo a esta parte, las autori-

22 por ciento

de avance tienen las obras del relleno sanitario. Actualmente están detenidas debido a nuevos requerimientos de Sernageomin en relación al terreno.

19 de agosto

será la próxima reunión entre los vecinos y representantes de la Municipalidad de Valdivia, la Delegación Presidencial Regional y el Gobierno Regional.

15 días

es el plazo estimado en el que prontamente se instalará el letrero que indica el libre acceso de las personas al Río Futa. Posteriormente se trabajará en el trazado.

(viene de la página anterior)

dades no han considerado que somos personas las afectadas por todo esto. Los vecinos no llegaron a vivir al vertedero. El vertedero llegó al lugar donde viven los vecinos. Durante cuarenta años se ha producido una afectación insoportable y prueba más lamentable de ello es que a Morrompulli se le conoce como el basurero, no se le conoce como una localidad donde viven personas. Estamos a solo 24 kilómetros de Valdivia y somos invisibles para las autoridades", dijo Ferdinando Carvajal.

Junto con lamentar que no se hubieran tomado mejores decisiones en relacionadas al vertedero en años anteriores, Cristina Manzano, agregó: "Tienen que dejar de hablar de 'la gente de Morrompulli'. Hay que hablar de las familias, de los niños, de nuestros enfermos y de nuestras mujeres. A nosotros se nos impuso un vertedero y ahora somos nosotros los que tenemos que buscar las formas de darle una calidad de vida mejor a nuestros niños. En Morrompulli existen personas que exigen un compromiso real de nuestras autoridades".

REQUERIMIENTOS

Crear una planta de tratamiento de agua del estero El Mosco, que recibe líquidos lixiviados del vertedero y los descarga en el Río Futa, es uno de las exigencias de los vecinos. Frente a eso de la Municipalidad de Valdivia se indicó que en agosto se contratará un estudio para determinar las medidas a seguir para el tratamiento de los líquidos lixiviados. Los resultados se conocerán en diciembre y luego habrá que presentar un proyecto al Gobierno Regional para obtener financiamiento.

También se pide la limpieza del estero El Mosco que arrastra basura al río. Para atender aquello, el municipio, en la modificación del contrato con la empresa Servimar que atiende el vertedero, exigirá la incorporación de una cuadrilla destinada a la limpieza del estero de manera semanal. El cambio sería en septiembre. Actualmente se dispone de solo 15 trabajadores y la labor de limpieza es deficiente por la falta de periodicidad.

Para el abasto de agua, según indicó Ferdinando Carvajal, se lleva esperando más de un año. La alcaldesa Amtmann



HACE UNA SEMANA FUE LA MANIFESTACIÓN PÚBLICA QUE FINALIZÓ CON LA EXIGENCIA DE UNA REUNIÓN PARA ABORDAR DIVERSOS PROBLEMAS.

FOTO GENTILEZA ANA AGUILAR

“

La región nos está matando todos los días con su basura. A la Municipalidad de Valdivia y al Gobierno Regional no les dio el ancho para solucionar esto. Estamos frente a un abuso”.

Ximena Soto
 Pdta. JJVV La Plata-Los Ulmos

“

Estamos en una situación compleja, de sacrificio. Los impactos negativos del vertedero producen dificultades en las familias que viven en su alrededor. Hay un descuido. Nadie se hace cargo”

Luis Cuvertino
 Gobernador regional

anunció que el 29 de julio se ingresará el proyecto a la Subdere. El presupuesto está comprometido.

Tras el derrumbe de la basura ocurrido el año pasado en-



PRENSA GORE LOS RÍOS

AUTORIDADES LOCALES Y REGIONALES PARTICIPARON EN EL ENCUENTRO DONDE SE INFORMÓ DE ALGUNOS AVANCES SOBRE EL PETITORIO ENTREGADO POR LOS VECINOS DE MORROMPULLI.

tre las medidas comprometidas por la municipalidad, estuvo la instalación de cloradores de agua para potabilizarla. En la reunión de ayer los dirigentes recordaron que la implementación se esperaba para octubre del año pasado. Se les informó que los materiales ya están comprados. Iban a ser entregados ayer por la tarde y el jueves 18 habrá una reunión de capacitación sobre las instalaciones.

Otra de las necesidades planteadas fue contar con un plan de control de vectores. Ello se espera paliar con un cierre perimetral del vertedero y con la impermeabilización de las distintas terrazas existentes dentro del sector. Así se pretende disminuir las fuentes de ali-

mento de los jotes. No obstante, se correría el riesgo que esos carroñeros ataquen a las ovejas.

“La situación es compleja. La respuesta sobre qué ha sucedido con los jotes en otros cierres de vertederos, nos la tendrán que dar los expertos. Esa interrogante queda abierta. Hoy al no tener un buen manejo del vertedero hay más vectores. El cierre de terrazas y el cierre perimetral son un primer avance”, aclaró la alcaldesa Amtmann.

“Exigimos que se formalice una estrategia de control de vectores del territorio, porque es una cosa estacional. Todo el año tenemos flujo de ratones y perros asilvestrados que no permiten la crianza de ganade-

ría menor. La contaminación del agua nos contamina los invernaderos y no permite la subsistencia de las economías familiares. Pedimos la instalación de una política sanitaria”, dijo Pedro Pacheco.

Para la reunión de agosto próximo desde la seremía de Salud se comprometió presentar el resultado de un estudio de reservorio de roedores.

ACCESO AL RÍO

En el camino hacia el vertedero transitan a diario aproximadamente cien camiones. La Ruta T60 está en mal estado y se pidió mantención constante.

Jorge Fernández, director (s) de Vialidad, explicó que actualmente se está desarrollando un proyecto para recapado

asfáltico de 11 kilómetros. La licitación ocurriría recién en junio de 2025.

Lo que sí se logró solucionar en un corto plazo y ayer fue oficializado a la comunidad, fue el libre acceso de las personas al Río Futa. Esa era otra exigencia.

El seremí de Bienes Nacionales Jorge Pacheco indicó que el problema comenzó a ser abordado el año pasado y que a fines de mayo se logró la resolución que fija el libre acceso. En los próximos 15 días se instalará el letrero respectivo para luego hacer el trazado. Uno de los problemas que habrá que resolver es que en medio del trazado hay una casa donde vive el cuidador del sector.

RESGUARDO

En el petitorio además fue considerado pedir la obligatoriedad del encarpado de los camiones que trasladan la basura; la instalación de cámaras de vigilancia para detectar a quienes contribuyen a la generación de microbasurales; la integración laboral de vecinos del sector; el mejoramiento de la conectividad para la Posta de Morrompulli; y la formalización y autorización de faja solicitada por la Junta de Vecinos Los Guindos en una extensión de 1.600 metros que permitirá ensanchar y dar continuidad al asfaltado de la Ruta T606 en su totalidad.

Fue aclarado que los camiones de la Municipalidad de Valdivia son cerrados, no obstante se pedirá a los que pertenecen al resto de los municipios cumplan con las mismas condiciones. No se descarta reforzar las fiscalizaciones.

“Nos gustaría pedir además a la Asociación de Municipalidades que establezca una sanción al municipio correspondiente para que se impida el paso de camiones por Los Guindos. La responsabilidad es de las otras comunas. Si se pilla un camión en nuestro sector, entonces que se le curse una multa”, señaló Cristina Manzano.

Uno de los compromisos de la Municipalidad de Valdivia con la Superintendencia de Medio Ambiente está una ordenanza municipal en relación al funcionamiento del vertedero. Y ahí se podría incorporar medidas con el encarpado obligatorio y la circulación solamente por algunas rutas.

